

Concertation nationale : Anne Hidalgo crée une conférence de consensus à l'échelle de Paris

Le Conseil de Paris débat mardi des événements qui ont secoué la capitale et l'ensemble du pays ces dernières semaines. Alors que le Président de la République a exprimé le souhait d'une grande concertation nationale menée par les Maires, Anne Hidalgo a décidé de mettre en place une conférence de consensus à l'échelle de Paris et des arrondissements.

Seul le prononcé fait foi.

« Mes chers collègues,

J'ai souhaité qu'un débat puisse avoir lieu dans cette assemblée au sujet des événements qui ont secoué notre ville et notre pays. Un débat qui puisse répondre aux urgences posées.

La première est celle de protéger Paris et les Parisiens des violences inacceptables causées par les casseurs. Et avant toute chose, je veux remercier les forces de police, de gendarmerie, les sapeurs-pompiers, l'ensemble des services de secours, qui ont protégé les personnes dans des situations de tension extrême. Tout comme je veux remercier les manifestants pacifiques, et en particulier ceux de la Marche pour le Climat.

Je veux saluer les services de la Ville de Paris, mobilisés de façon exceptionnelle depuis presque un mois, et de manière exemplaire pour préparer Paris à ces manifestations et pour réparer les dégradations. Ces samedis sont durs pour tous et je pense aux agents de la DPE, de la DPSP, de la DVD et de la DEVE, qui ont une fois de plus montré leur rapidité, leur efficacité, et au-delà leur engagement pour Paris, pour les Parisiennes et pour les Parisiens.

Je veux souligner l'unité dont nous avons fait preuve aux côtés des Parisiens, majorité comme opposition. Conseillers de Paris, Maires d'arrondissement, Présidents de groupes, adjoints, nous avons été ensemble avec nos concitoyens dans ces moments très difficiles pour eux. Je tiens vraiment à remercier chacune et chacun d'entre vous pour le rôle et l'attitude républicaine qui ont été les vôtres.

Je pense aussi aux commerçants, artisans, acteurs économiques et culturels, je pense aux salariés, qui ont tous été particulièrement éprouvés. Je veux leur dire que nous accompagnerons les victimes de dégradations dans leurs démarches pour obtenir réparation, comme nous

accompagnerons ceux qui ont été empêchés d'ouvrir ou qui n'ont pas pu assurer leur activité. La facture est lourde et la Ville de Paris n'en assumera pas seule la charge.

Nous devons tout faire pour que notre ville ne soit pas une nouvelle fois le théâtre de telles violences. J'en appelle donc à l'apaisement. Le Président de la République a proposé hier soir des mesures de pouvoir d'achat. J'espère, comme vous tous, qu'elles ouvrent la porte à restaurer le dialogue dans une société française fracturée par les inégalités sociales.

La crise que nous connaissons est autant économique et sociale que politique. Elle appelle à un véritable changement de modèle. Ma conviction est que l'urgence climatique doit être au cœur de toutes nos réflexions et de toutes nos actions. La transition écologique n'est pas l'ennemie de l'économie et du pouvoir d'achat. Bien au contraire. Elle est la solution.

Vous le savez, Paris est une ville de classes moyennes et de catégories populaires. Nous comprenons donc les attentes qui s'expriment.

Depuis 2001 nous avons construit 100.000 logements sociaux et familiaux, qui permettent aujourd'hui à 550.000 Parisiens de se loger en payant un loyer modéré. Ce matin, nous avons à une très large majorité rétabli l'encadrement des loyers dans le parc privé. C'est autant de pouvoir d'achat rendu aux Parisiens.

A Paris aussi, nous avons vu le pouvoir d'achat des retraités s'éroder. C'est pour cela que j'ai décidé il y a un an la gratuité des transports en commun pour les seniors, sous condition de ressources, comme pour les personnes handicapées. A Paris, nous comprenons l'importance de bien se nourrir. Nous avons instauré le repas à la cantine à 13 centimes d'euros pour les enfants des familles les plus modestes. Nous pourrions multiplier les exemples.

Nous mettons tout en œuvre pour écouter les Parisiens, pour les comprendre. Et nous agissons pour eux. Je rappelle d'ailleurs Paris contribue aussi à la solidarité régionale et nationale, plus de 600 millions d'euros de péréquation sont versés chaque année par Paris aux communes qui ont de faibles ressources.

Le Président de la République a exprimé le souhait d'une grande concertation menée par les Maires. Paris sait la richesse du dialogue citoyen. Les différentes expériences que nous avons menées à Paris – le budget participatif, Nuit de la solidarité, volontaires du climat, conseils de quartier, réforme du statut de Paris – révèlent une chose : quand on donne la parole aux citoyens, ils la prennent. Quand on leur donne les moyens de faire, ils font. Nous avons beaucoup à apprendre d'eux, en acceptant leur compétence, en s'appuyant sur leur expertise, et en les cultivant.

C'est pourquoi je souhaite que notre ville soit partie prenante de cette concertation. Ensemble : les Parisiennes, les Parisiens, les 65 000 associations, les acteurs économiques, les syndicats, les conseils de quartiers, les élus municipaux.

Je propose la création d'une conférence de consensus à l'échelle de Paris et à l'échelle des arrondissements. Ce sera notre contribution parisienne à la concertation nationale souhaitée par le Président de la République.

L'enjeu pour notre avenir est celui de vivre mieux. L'urgence climatique guidera ces travaux. La transition écologique sera notre boussole.

Regardons comment on pourra habiter et vivre à Paris demain, au sein de sa Métropole, dans un logement encore plus écologique et qui demeure accessible aux classes moyennes et populaires. Avec une nourriture saine, produite localement et bon marché. Voyons comment faciliter encore davantage les déplacements de chacune et chacun. Nous aurons bientôt les conclusions de l'étude sur la gratuité des transports en commun, que je porterai au débat public.

Regardons comment mieux protéger encore Paris, car la sécurité est une préoccupation du quotidien pour les Parisiens. Nous verserons aussi au débat l'audit détaillé sur la sécurité à Paris. Il faut également approfondir le consensus autour de la solidarité, en faveur des plus fragiles, en faveur des sans-abri, en faveur des réfugiés. Je vois aussi les revendications des lycéens et je veux leur dire que nous leur donnerons toute leur place dans cette concertation.

Je souhaite que ce débat puisse débuter dès le début de l'année prochaine. Je réunirai à cette fin, dès la semaine prochaine, les présidents des groupes politiques, majorité et opposition, et tous les Maires d'arrondissement, pour élaborer les modalités et mettre en œuvre ensemble cette large conférence de consensus, qui aura à résoudre les fractures de notre société.

Mes chers collègues,

Réjouissons-nous de cette démocratie permanente, continue, qui remet en question et qui pousse à l'excellence. Accompagnons ce désir de parole et entendons les solutions qu'il propose. Protégeons ce débat démocratique comme notre bien le plus précieux, sous peine qu'il ne disparaisse sous les invectives, les insultes ou la violence.

Que chacun puisse dire, avec ses mots, ce qu'il attend, et ce qu'il a à offrir. Que la justice sociale et l'urgence climatique se rejoignent dans un même combat pour vivre mieux.

C'est le chemin résolument républicain que je nous invite à prendre ensemble.

Je sais que je peux compter sur vous.

Je vous remercie. »

Anne Hidalgo
Maire de Paris

Contacts presse : presse@paris.fr / 01 42 76 49 61